

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 10 OCTUBRE DE 1922

Núm. 890

## NOTA DEL DIRECTOR

### El Abogado del Gobierno

II

Hay un principio de derecho que ordena presumir buena fe en los actos de las personas mientras no se demuestre lo contrario. Buena fe, pues, patriótica buena fe, queremos presumir asimismo en quienes en un momento dado formularon la Ley de Nulidades, abriéndose así una senda completamente nueva y desconocida, para que transitara por ella la República.

Espíritus videntes dentro de la relatividad del medio, pronosticaron los peligros que podrían sorprender la marcha confiada del país, pero nada pudieron las voces cuerdas de los patriotas en aquel momento en que el empecinamiento había vestido traje de emperador.

La idea sugerida por el eminente ciudadano don Ricardo Jiménez, encontró abono en la masa abigarrada de Representantes del pueblo, y como una semilla lanzada al acaso, enraizó e hizo levantarse un tallo en cuya extremidad brotó la flor enferma de la Ley de Nulidades.

El torpe empeño había sido complacido.

Se presentó la primera oportunidad para aplicarla, y como era natural, surgió el conflicto.

Es este el momento de defenderla. Es decir, hay necesidad de acercarle un apoyo, un sostén que ayude a mantenerse recto el tallo que se inclina.

Personas obligadas ahora a sostenerla, abogados que la incubaron, los abogados que la aprobaron, los abogados que clamaron por ella, esquivan su concurso solicitado, si no por el Poder Ejecutivo, por la parte de opinión pública que quiere que el punto sea bien defendido, para ir a Washington a procurar el triunfo de lo que fue su convencimiento de ayer.

La buena fe que se presume mientras no se demuestre lo contrario: vayan a Washington los abogados partidarios de la ley, a terminar su obra patriótica, defendiendo ahora lo que ayer ayudaron a formar, o nos autorizarán para pensar que se hacía labor insana, que se coadyuvaba para atizar el aturdimiento que fué el lecho enrojecido en que se incubó la ley.

La opinión, o el Congreso, o el Poder Ejecutivo, o lo que sea que está sacando a la playa arenosa y dejándolos ahí los nombres que hasta ahora han sonado como de probables candidatos para ir a Washington a hacer la defensa de la ley, parece moverse dentro de este círculo de ideas que dejamos expuesto, a juzgar por las personas que para tan delicado encargo han sido señaladas.

Descartados algunos nombres verdaderamente ilustres a que nos referimos ayer, la corriente parece haberse detenido en el de un abogado joven, cuyo nombramiento se da como resuelto ya. Nos referimos al Licenciado don Carlos Brenes.

Se confirma nuestro aserto, de que se obra en este asunto dentro del marco de ideas que tenemos trazado.

Pocas personas —bajando a un grupo de los abogados honorables pero de menos nombradía que los del círculo en que giró primero el nombramiento— tan indicadas para ir a Washington, como el señor Brenes. Le cabe participación en el encubamiento de la ley, y es justo que vaya él a hacer su defensa, a completar su obra empezada.

Fué el señor Licenciado Brenes, quien como Ministro de Hacienda de la dictadura, firmó en compañía de los miembros del Gabinete, el famoso decreto que cerraba los Tribunales de Justicia a los asuntos del Royal Bank y de la Casa Amory, entre otros. Y ese decreto no fué sino el compás de espera para que se echaran las bases de la Ley de Nulidades, cuya aplicación nos tiene metidos en estos belenes del arbitraje.

Que vaya don Carlos Brenes a Washington, pero..... en las condiciones que diremos mañana.

### Tipos de cambio

|                             |       |
|-----------------------------|-------|
| New York.....               | 413 % |
| Londres.....                | 367 % |
| París.....                  | 160 % |
| España.....                 | 316 % |
| Italia.....                 | 90 %  |
| Suiza.....                  | 389 % |
| Bélgica.....                | 152 % |
| Hamburgo 0005 cts. oro      |       |
| Amsterdam 0,38 1/2 cts. oro |       |

### Restablecida

Doña Lola Quirós de Durán, después de una corta enfermedad, se encuentra completamente restablecida, por lo cual nos alegramos sinceramente.

### Hogar de plácemes

Al hogar de los estimables esposos don Alfredo Ortiz y su señora doña Julia María de Ortiz, ha llegado felizmente una graciosa chiquitina que ha puesto alegrías infinitas en el hogar.

Nos alegramos por el placer que embargó a los esposos Ortiz y deseamos muchas felicidades a la recién llegada.

## LA NOTA PARLAMENTARIA

### Un dictamen ligero

El dictamen que informa respecto a los contratos de tierra, dice que todos son más o menos como el proyecto que se refiere a las tierras de Pococí, es decir, de las reservas Astúa-Pirie y que lo firman el Licenciado don Ernesto Martín y otros. Se ve pues por el informe, que no se tomaron mayor interés y que no se hizo análisis en detalle.

Tampoco fue sumada la opinión de toda la prensa del país, ni la opinión pública que repudia y que maldice estos Contratos.

Se creyó pues cumplir con el cometido, vertiendo un informe ligero e inconsistente.

Bueno es que los señores diputados comprendan que la prensa es una fuerza moral; así es aunque algunos no lo quieran creer. Por eso sorprende que muchos de ellos pongan oídos de mercader a las voces de la prensa independientemente que desde que se comenzaron a discutir dichos Contratos los adversó por mil razones y argumentos de peso.

No obstante en la Cámara se ha hecho cosa política la cuestión y se aceptarán unos y se desecharán otros con flagrante injusticia y sin tomar en cuenta los más triviales intereses de la posteridad.

Lo más racional era que eso se estudiara en sesiones ordinarias y dentro de una ley agraria que especialmente fuera creada. Con ella se pondrían bases definitivas a esta clase de negocios condenados por la opinión pública. ¿Qué prisa hay para que no se haga así?

Por lo demás el asunto es empujado sobre ruedas y parece que manos ocultas se empeñan en ello así sea contra la prensa del país y contra la opinión pública.

Tomeñ nota de este asunto los hombres que se preocupan por estudiar los problemas nacionales.

Nosotros hemos dicho lo suficiente y ya no queremos insistir más sobre el particular porque no hay peor ciego que el que no quiere ver, ni peor sordo que el que no quiere oír.

Pero ya que el asunto que se discute, entraña cuantiosos y valiosos intereses nacionales, bueno es que los señores diputados asuman de cuerpo entero toda la responsabilidad debida y cuando la votación sea tomada se haga por el sistema nominal.

En votación nominal cada diputado carga con su fardo y allá el tiempo y la historia se ocuparán de pedir cuentas a los malos patriotas.

Hecha en otra forma la votación implicaría falta de valor moeal.

PIK

### Match en la Plaza Viquez

El domingo se efectuó en la Plaza Viquez un match de baseball, entre los clubs «El Laberinto» y «El Reimington».

El juego estuvo bastante interesante. Se lucieron por su habilidad los jóvenes Félix Umaña, Joaquín Molina, Paulino Picado y Jorge Loaliza.

### La Cruz Roja en Alajuela

Ya se instaló en Alajuela el Consejo Auxiliar de la Cruz Roja, quedando integrado así:

Presidente, don José I. Sibaja; Vicepresidente, don Manuel Cabezas; Secretario, don Carlos Calvo Fernández; Tesorero, don José Pi-guer del Valle; Fiscal, don Carlos Arroyo y Vocales don L. D. Segreda, don L. Castaing, don P. Ruiz y don P. Rodríguez.

### Buen gendarme

Don Juan Basto Arias, Policía de la 2ª Sección, hace un año y 4 meses ocupa ese puesto, y por su corrección y trato amable, los superiores debieron tomarlo en cuenta y ascenderlo.

A los empleados buenos hay que recompensarlos, y en este caso está el señor Basto.

### Album Social

La señorita Teresita Durán guarda cama.

—Completamente restablecido se encuentra el joven don Franklin Jiménez Moreno.

—De Alajuela estuvo entre nosotros la señorita Nelly Solera.

—De Heredia vino doña Concepción M. v. de Zamora.

—Don Enrique Echeverría Morales sigue mejor.

—También sigue mejor don Miguel Morales.

—Don Jorge Cañas vino de Limón.

—Para la Estrella salió don Luis Pattoni.

—Completamente restablecida se encuentra la niña Angeliuz Toledo Escalante.

—Ha continuado siendo de gravedad el estado de salud del joven don Felipe Gallegos Yglesias.

—Regresó de Puntarenas don Macedonio Esquivel.

—La señorita María Isabel Barquero se encuentra delicada de salud.

—Completamente restablecido se encuentra el joven don Víctor Guardia Uribe.

## Algo más sobre el mismo tema

Unas líneas de mi pobre lápiz, motivaron la apreciable carta del esforzado y digno luchador en el campo de la ciencia, doctor don Soló Núñez.

Me place que mis palabras fueran ocasión propicia para la ilustrativa carta pública de ayer por persona autorizada y documentada; ya solamente eso es un triunfo y bien pagada estaría la vanidad si alguna tuviera el que se ribe estas líneas.

Eso prueba que no toda la semilla que se riega se pierde. Algo queda y algo se aprovecha.

Dicho lo anterior a manera de proemio, permítame el ilustrado doctor que sigamos disutiendo; dichosamente nada más que en parte, en lo que se refiere a las Clínicas Antivenéreas.

El las quiere solas, yo las quiero con zonas de tolerancia. Esa es toda nuestra diferencia de criterio. Pero yo no tengo mayor empeño en sostener mi tesis y hasta con gusto la sacrifico, con tal que el doctor lleve a cabo sus hermosos proyectos que van encaminados indudablemente a mejorar la salud del pueblo.

Descartado esto, abdra me toca exponer por qué pensé que las Clínicas Antivenéreas, para su mejor resultado, deberían estar acompañadas por «zonas de tolerancia». En primer lugar y esto es innegable: el mal venéreo se localizaría hasta donde es posible y en segundo lugar: se evitarían a los escolares y a las familias recogidas y honorables muchos espectáculos desagradables y poco edificantes.

¿Que eso significa legalizar y reglamentar la prostitución? Es cierto; pero peor es ahora que está legalizada y no está reglamentada. Del mal el menos y ojalá del menos, el mucho menos.

El ideal sería, como dice el estimable doctor, suprimir la prostitución; pero, ¿esto es posible? Tal vez lo sea, mas entiendo que eso tiene un arraigo tan hondo, que se necesitaría hasta una transformación social para conseguirlo.

Porque para suprimir la prostitución no solamente es obra de educación, sino de bienestar económico de las masas.

La mujer, en mejores condiciones económicas, no tendría porque vender su cuerpo.

Disfrutaría de vida propia y de hecho también de cierta independencia que la salvaría de mal.

Y esto, aunque pafezca fácil a simple vista, es muy difícil, si una nueva evolución en las sociedades no viene a resolver el problema.

La prueba es que en países ricos, verdaderamente ricos, se han visto en el caso de reglamentar la prostitución. Aun más; por cruel contraste, en esos países llamados ricos, es donde más prostitución existe.

¿Pero es que en realidad hoy por hoy existen «países» ricos, es decir, los pueblos, las masas de ciudadanos?

Es lo que resta estudiar.

No pienso que las naciones que nos llevan algunos siglos de civilización por delante, hayan abandonado la obra educativa; sin embargo, se han visto precisados a reglamentar la prostitución; ¿por qué? porque se ha multiplicado de manera alarmante y necesario ha sido enfocarla lo más que se pueda.

En cuanto a suprimir los males que nos acorngojan—que sería el ideal de la humanidad—los pueblos andan muy despacio en ese camino. Y más despacio todavía, los gobiernos.

Más fácil que la prostitución, es suprimir el vicio del alcohol y sin embargo el Estado lo legaliza y lo reglamenta y para colmo de males le saca una pingüe utilidad.

¿Ya ve el estimable doctor como andan las cosas en este pícaro mundo?

¿Y quién duda que el alcohol también es un factor quizá de capital importancia que abastece y sostiene ese odioso mercado de la prostitución?

¿Cuántos hogares se pierden por ser los padres alcohólicos?

Hay madejas que mejor es no desarrollarlas, porque al hacerlo, le encontramos cada vez mas puntas.

PIK

### BUSQUE LA PRENSA

### Fallece don David C. Price

Después de larga enfermedad falleció en esta capital el muy apreciable caballero don David C. Price, empleado del Banco Internacional.

Hoy, en la Iglesia de la Soledad se celebraron los oficios religiosos, saliendo después el cortejo fúnebre con grande acompañamiento.

A los deudos doña Guillermina de Price, a sus hijos don Pedro Vieto Guardia y doña Elvira P. de Vieto, a don Víctor Fonseca y doña Angela P. de Fonseca y a la demás familia doliente enviamos nuestro más sentido pésame.

### En la Sociedad Teosófica

Esta noche, a las 7 y 30 p. m. en el local de la Sociedad Teosófica, don Tomás Povedano dictará una conferencia sobre el somnambulismo.

### Baile en Heredia

En la casa de don Manuel Herrera se efectuó un baile. Concurrieron las señoritas Marta Herrera, Dora Lizano, Aurelia Robles, Claudia Trejos, Ofelia Arias, Caridad Pacheco, Arabela Borbón, Marta Bser, Lydia R. bles y Anita Lizano.

### Una misa de requiem

El lunes próximo se verificará una misa de requiem en la iglesia de la Merced, por el alma del que fué Ricardo Chacón Ramírez.

### Muere don José Joaquín García

En esta capital falleció el apreciable señor don José Joaquín García después de una breve enfermedad.

A la viuda señora doña María Joaquina Elizondo de García y a sus hijos y hermanos presentamos nuestras sinceras muestras de condolencia.

### Fué bautizada

Con el nombre de Margarita fué bautizada una niña de los esposos don Angel Cavallini y su señora doña Berta Corrales.

### La India

Tenemos recomendación de vender

S AS PAILD Oo

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

falcó & Borrásé

Suscríba a LaPrensa

CALZADO SAUMA FUERTE ELEGANTE DURADERO

Al rollo...

Lentamente, suavemente, insensiblemente... como se extiende sobre el papel una mancha de óleo, fue invadida el alma de don Enrique de Nestares por la dulcísima idea de la renunciación, oasis de paz, lugar de asilo sagrado, limbo inalterable, reino ilimitado de eterna quietud. Renunciación, abdicación, rendimiento... Decisión cada vez más firme, por más necesaria, de cerrar los ojos, de enclavijar las manos, de humillar la frente y de entregarse con abandono absoluto, a la muerte amiga, compasiva, consoladora, volviendo al seno, hebé y sereno de la nada inerte, en el que el eterno reposo alza sus intangibles palacios de niebla. Renunciación, anulación, disolución... ¿Sería esto el Nirvana? ¿El infame ser del no ser? ¿El perpetuo dormir sin soñar? ¿El infinito piélagos, inmóvil, sin horizontes y sin orillas?... Don Enrique, amargado, envejecido, enfermo, apetecía ya la muerte, que era, para él, dulzura, rejuvenecimiento, salud, antítesis, en fin, de la vida de eterno morir a que se hallaba encadenado. Tanto, tan intensamente, tan dolorosamente, había vivido ya, que, en el acerbo inmenso del dolor, la vida no tenía secretos para él. Gota a gota, había paladeado ya todas sus hieles; golpe a golpe, había recibido todos sus zarzapos; uno por uno los había desflorado todos, en dolorosas, en ardientes horas de enloquecedora posesión. Desde la muerte de su esposa, tras un calvario lento, interminable, agostador, muerte del sér amado, que era algo de la muerte de sí mismo, don Enrique había podido resistir varios años amarrado a la vida, como un cuitado a la infame estela del rollo. Y había resistido—realizando esfuerzos heroicos—por su hija, por su hijita Marta, a quien adoraba; por aquella criatura angelical, alfó de todas sus ilusiones, cilla de todas sus alegrías, acervo de sus amores todos. Debía vivir aún, vivir por ella, y vivió para ella. Vivió aquella vida absurda, toda deberes, sepultado en la sima insondable del hastío, presa de un esplen digno de un par de Inglaterra. No pensó jamás, don Enrique—¡oh, no, ni soñarlo siquiera!—, en dar madrastra a su hija, tomando nueva esposa para él. Por él y por ella esto era imposible. Una sola madre. Un solo amor... Martita, cuando ceceaba aún como un pajarillo que ensayaba sus primeros gorjeos, ingresó en un pensionado. De él salió transformada en una mujercita encantadora. Marta, educada regiamente, sabía de todo. De todo, menos amar. No halló en ella, el atribulado don Enrique, la natural, la anhelada, la necesaria correspondencia a su profundo afecto, a su amor entrañable. En la fría hostilidad de aquel pensionado rígido, entre idiomas, música, pintura, equitación, labores, bailes y juegos, Marta había distribuido todo su tiempo, sin quedarle un momento disponible para dedicarlo a querer, a amar a su padrecito bueno, a quien no reservó en su corazón espacio mayor que el que en él ocupaba la hierática y ceremoniosa buena madre. Atiborrada de ciencias y de artes, Marta salió del pensionado ayuna de cariño. Como si su corazón y su cerebro fuesen valores complementarios, al ensoparse éste, henchido de sabiduría, se fue arrugando aquél, horro de amor, cual los senos gemelos de la vegiga natatoria de los peces, que tantas veces, de niños, hemos oprimido entre nuestros dedos curiosos, ante nuestros ojos asombrados. En lugar de un corazón sensible, don Enrique halló en su hija una cabecita sabia. Nada más que una cabecita sabia. Don Enrique podía ya morir, porque ya lo había perdido todo. El dolor que su muerte produciría a su hija no sería grande, no podía ser grande. Donde no hay amor no hay dolor. Su hija era así. Y aun este mismo dolor, fácilmente reducible a números sobre la escala de lo positivo, dolor menguado, liviano, superficial, lo endulzarían las mieles de la herencia. Marta, rica, podría, con un bri-

llante porvenir asegurado, continuar siendo una distinguida señorita, sin merma alguna para su posición ni para su rango. Los duelos, con pan, son... cero. ¿Qué pintaba, pues, don Enrique en el mundo? Ya tenía libertad y derecho para pensar en él, en sí propio, para satisfacerse a sí mismo, desligándose de la esterilidad de su vida árida, reseca, desolada, como el arrenal, sin fin del desierto. Ya podía morir, se dispuso. La ocasión era propicia. Para alejar a Marta de él y para apartarla de las asiduidades y galanteos de un experto cazador de dotes: el marquesito de Fresneda, un gomoso, necio, arruinado, perfectamente bien, por lo demás, don Enrique había enviado a Marta a Andalucía, a casa de unos parientes cercanos. Arregló todos sus asuntos, ahogó su postrer dolor, del que sería pálido reflejo el que con su muerte causaría a su hija, escribió la inevitable carta al juez—tragedia en diez palabras—y otra, tiernísima, de despedida, para la niña, comprando perdones con besos, con lágrimas y con sangre, justificándose con el mar de hieles de sus amarguras, recomendando paz..., pidiendo olvido... Y don Enrique, estoico, acercó a su sien el cañón del revólver. Y entonces, precisamente entonces —¡no lo habéis visto siempre así en el cine!—, en la puerta del despacho sonaron indiscretos golpes, y, tras ellos, oyóse la voz del criado que decía: —Señor: un telegrama urgente, que ha de recibir el señor en propia mano. El instinto, gritando en el corazón del padre, detuvo la mano del hombre. Dentro de aquel plieguecillo azul, escuchaba ya la vozecita amada y suplicante de su hija. Abrió en el acto, firmó trémulo, despidió al mozo, y, a solas, encarándose con el Destino, rasgó el despacho y leyó: «Marta y Fresneda fugados». Aquella puñalada, fría y desgarradora, que cual la hoja de una daga traspasó el corazón de don Enrique, fué su sentencia de muerte; porque aquello era su indulto. Don Enrique no podía ya morir. Su muerte, que antes no sería nada, que no tendría importancia alguna que hasta hubiera sido un bien para los aturdidos amantes, cuya fuga, por innecesaria, habría evitado, realizada en aquellos momentos, se traduciría como acto de desesperación, hijo del dolor y de la vergüenza, ocasionadas por la locura de la inexperta y apasionada muchacha, que, aturdida, inconsciente, arrojaba al arroyo su porvenir, envuelto en los guñapos de su honra. Y la sangre que brotase de la libertadora herida abierta en la sien del desolado caballero, caería como lluvia de fuego agostador sobre el florido campo de los amores de la niña, abrasándolos, destruyéndolos... Marta podría ser feliz aún, por lo menos, podría vivir horas felices, arrullada por el amor de aquel hombre; y, sobre su felicidad, se alzaría fulminante, cual vengadora espada, la muerte del padre bueno, del padrecito viejo, rendido, deshonrado, con cuya vida aquella felicidad había sido comprada. Entre los amantes esposos se interpondría siempre, ¡siempre!, la ensangrentada sombra de la inocente víctima, y al unir sus labios en arrebatado ósculo de amor, brotaría entre ellos un beso amargo, ríspido, impregnado del sabor acre de la sangre. La felicidad de Marta, la paz de toda su existencia, se refugiaba en el cañón del revólver de don Enrique, para morir con él fulminados por la misma bala. El caballero guardó el arma que habría de otorgarle su manumisión, suspiró resignado, enjugó sus lágrimas, ganó, sereno, las gradas de la picota infamante... y se dejó amarrar nuevamente al rollo de la vida...

VICENTE DIEZ DE TEJADA

Suscríbese EN LA PRENSA

El fuerte agucero de ayer tarde y de anoche, ocasionó desperfectos en la planta del Brasil

Con motivo de la fuerte y no interrumpida lluvia que se desató ayer temprano y prosiguió durante toda la tarde y la noche parece que la planta eléctrica del Brasil ha sufrido desperfectos, debido al enorme caudal de aguas que se precipitó en el río. Los desperfectos han sido de tal consideración, que la planta no ha podido funcionar y esta mañana amaneció la ciudad sin fuerza eléctrica para el servicio de los hogares. La empresa del tranvía ha recibido con los desperfectos de la apresa, grande daño, pues no ha podido correr los carros en espera de que el desperfecto sea arreglado. Según nos informaron en las Oficinas del tranvía, hay más de cincuenta hombres ocupados en la reparación de la presa. En defecto de ese servicio, la «Costa Rica Motor C.» ha puesto sus camiones a prestar servicios entre San Pedro y La Sabana, supliendo así un tanto la ausencia de carros del tranvía.

De Santo Domingo Comidas, bailes y matchs

Desde el sábado por la tarde dieron comienzo una serie de fiestas sociales en esta ciudad, que han resultado sumamente lucidas, y mantuvieron durante los días sábado y domingo alegre la ciudad. Comida El sábado por la noche el Lic. don Francisco Dobles Segreda obsequió a un grupo de amigos con una espléndida comida en casa de don Rafael Emilio Gonzáles. Se sentaron a la mesa el anfitrión y los señores Dr. don Eduardo J. Trejos, don Macario González, don Ramón Luis Chacón, don Levi Arce, don Asdrúbal Villalobos, don Livi Bolaños, don Joaquín González, don Recaredo Carrillo, don Hernán Fonseca, don Julio Dobles, don Justiniano Villalobos y don Marco Tulio Moreira. El servicio de comida estuvo espléndido, y las señoritas González, que la prepararon, merecieron el aplauso de los concurrentes. Hubo derroches de vinos y dejó esta comida muy gratos recuerdos en todos los amigos que se reunieron en ella. Baile Terminada la comida, el grupo de asistentes pasó a casa de don José Aguilar B., donde se efectuaba un lucido baile organizado por los jóvenes Enri Fonseca y Rafael Arce. Un grupo de bellas damitas de nuestra sociedad danzaba a los acordes de una magnífica orquesta, y recogimos de entre ellas, los nombres de las señoritas María Cristina y Carmen Arce; Rosa Moreira, Esperanza Carballo, Rosa Sañcho, Fredealiada Jiménez, entre otras, y de las estimables señoras doña Matilde de Fonseca y doña Victoria de Chavarría. Se bailó hasta la una de la mañana sin que decayera ni por un instante la legía de los concurrentes. Felicitamos cordialmente a los organizadores por el lucido resultado de la fiesta. Match A las diez y media de la mañana del domingo dió comienzo el match que una división de jugadores de Río Segundo y otra de este lugar dedicaban a don Juan Rafael Arce y a su muy apreciable hermana María Cristina. Ocuparon las sillas alrededor de la cancha los festejados y un grupo de caballeros y señoritas, numeroso, los cuales concurrían a acompañar a los hermanos Arce, como prueba de estimación y simpatía.

Librería FALCO & BORRASE Ediciones Renovación

- A 30 CENTIMOS TOMO Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia. El jardín de Epicuro, Anatole France Páginas escogidas, Mariano Ospina R. Juan José, Joaquín Dicenta Miscelánea literaria, Juan Maragall. La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini. La vida que pasa, Eduardo Zamacois. El Estado Docente, R. Castro Meléndez. Artículos, Eça de Queiroz. Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte) Las guarías del cypásculo, N. Pacheco la escuela, Luis de Zulueta. La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo. Lecturas, Angel Ganivet. La Bastilla Fantasma, Pierre Loti. El príncipe feliz, Oscar Wilde. La ujacanc triste (poesías), Vte. Medina. Del momento fugaz, L. Montalbán Homenaje a Francia 1918. Desde Europa, J. Eñrique Rodó. Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margal Páginas selectas, Jacinto Benavente Antología hispano-americana, Nicaragua Malos vecinos, Georges Clemenceau El patio azul, Santiago Rusiñol De sobremesa, Jacinto Benavente A 50 Céntimos tomo Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez. Pequeño Ideario, Angel Ganivet. Las Rosas de Engaddi (poesías), Rafael Arvaló Martínez. A UN COLON TOMO La República de los soviets, L. Arquistain. Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz. Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós

AVENA para bestias, afrecho de trigo y pienso acaba de recibir LA INDIA Tomás Fernández & Hermano Apartado 614 — Teléfono 198

Gran Match para el 12 de octubre

La Liga Nacional de Foot Ball ha organizado un gran Match de Foot Ball para el 12 de octubre en homenaje al General don Juan Bautista Quirós. El juego tendrá lugar en la Sabana, a las 9 de la mañana. El juez será don Ramón Herrero. Equipo Blanco: R. Guzmán, A. Gutiérrez, G. Michaud, R. Peralta, D. Gallegos, G. Gutiérrez, P. Quirce, I. Mora, S. Tabach, J. L. Ugalde y G. Fonseca. Blanco y Negro.—M. Rodríguez, A. Aymerich, A. Solano, R. Bermúdez, M. Jiménez, R. Campos, R. Madrigal, Ricardo Fournier, G. Tovar, J. L. Solera y S. Solera.

Detenido Se encuentra detenido y a la orden del señor Alcalde 1º un sujeto llamado Fidel Vargas u. ap. (a) cuecha procesado por delito de hurto en perjuicio de varias personas, a don José Mª Carmona le hurtó varios objetos valorados en ₡60,00 lo mismo hizo con don Rogelio Sandí quien sale perjudicado por unos ₡30,00 en la casa de don Eloy Salazar vecino del Zapote se introdujo y sustrajo de una gaveta varias prendas que dicho señor valora en unos ₡75,00 y a don Gilberto Rey le hizo un robo de objetos valorados en ₡60,00.

Enfermo El Lic. don Juan Rafael Argüello de Vars se encuentra delicado de salud. Por su pronto restablecimiento hacemos fervientes votos. La India tiene a la venta, garantizadas por un año CAPAS PARA LLANTAS DE AUTOMOVIL todo tamaño TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Terminado el match, los jugadores e invitados pasaron a un salón de don Domingo Chacón, en donde los dos festejados obsequiaron a los jugadores y al público con refrescos, postales y cervezas. Una orquesta amenizó el acto dando ocasión a un improvisado baile. Ahí tuvimos el gusto de saludar a las estimables señoritas Carmen y María Cristina Arce, Alejo y Clara Zamora, Rosa Moreira, Marina Hernández, Esperanza Carballo, Rosa Sañcho, Lela González, María Cristina González, Vicenta Campos y muchas otras que no nos fue posible anotar. Como a las dos de la tarde, se retiraron todos los jugadores y demás invitados, muy agradecidos de las atenciones de que habían sido objeto por parte de los hermanos Arce.

Otra comida y baile Por la noche, el Dr. don Eduardo J. Trejos obsequió, con motivo de su cumpleaños, a un grupo de amigos de su intimidad. Se sentaron a la mesa, a más del doctor Trejos, los señores don Abraham Campos, don Rafael González Ocampo, don Pablo Pittier, don Francisco Dobles Segreda, don Asdrúbal Villalobos, don Levi Arce, don Joaquín González, don Franco Villalobos, don Juanito Arce y don Ramón Luis Chacón. Buenos platos, buen vino y charla. Una orquesta magnífica tocó durante la comida. El doctor Trejos en términos amables, ofreció la comida, la cual dijo que era una manifestación de simpatía que en su cumpleaños hacía a sus amigos. Por recomendación de los concurrentes contestó el señor Villalobos agradeciendo la muestra de estimación que se les daba y haciendo votos por la salud del estimable doctor.

Terminada la comida se improvisó un baile que estuvo bastante animado y se prolongó por algunas horas durante la noche. Así pasamos aquí, entre alegres fiestas, el sábado y domingo últimos.

Cambio de residencia Don Federico Volio y su apreciable señora esposa han fijado su residencia en la avenida 8ª., entre las calles Alfredo Volio y Primera Sur.

La conferencia de ayer El doctor Segreda dictó ayer una conferencia. en los salones de la Cruz Roja Costarricense, sobre Obstetricia. A esta conferencia concurren muchas alumnas.

Explicaciones de don Ricardo El Licenciado don Ricardo Jiménez ha aclarado ampliamente por qué no quiso ir a Washington como abogado del Gobierno de Costa Rica. Las razones que señala don Ricardo son indudablemente justas, pues a la verdad, si él perdió, no no abogado del Banco Internacional, su alegato, que va a hacer a Washington en la igualdad del caso?

No hay corriente eléctrica Según parece, las lluvias de anoche causaron muchos daños en la Planta Eléctrica del Tranvía y por tal motivo hoy en todo el día no han corrido los tranvías. El señor Gerente de la Compañía nos ha manifestado que mañana estarán arreglados los desperfectos, y por lo tanto, de nuevo habrá servicio de tranvías.

Asi sí la aceptan Por conversaciones que hemos tenido con algunos señores diputados, nos dijeron que aceptan y votarían por la creación de la Guardia Civil, siempre y cuando se supriman algunos cuarteles. Entienden los señores diputados—con muy buen criterio—que para este país pequeño en extensión y escaso en número de habitantes, con la Guardia Civil y unos pocos policías de Orden y Seguridad, basta y sobra. La idea pues que prevalece es de un simple cambio y con ello no hay necesidad de gravar más el Presupuesto. Tal es la idea que predomina en la mayoría de los señores Diputados, según nos lo dijeron.

CORRESPONSAL

### Río Segundo de Alajuela

En este pueblo, en donde estuve de paseo, me manifestaron varios de los más importantes vecinos del lugar, cuanto los ha indignado la publicación de unas notas que aparecieron en un periódico matutino, en los cuales, sin razón, sin fundamento se ataca al Agente de Policía don Manuel Alfaro Vargas. ¿De dónde pueden conseguir un mejor empleado que este señor, quien a diario se le encuentra en su puesto, procurando mantener el orden, la tranquilidad y la paz? No señores, esos ataques son injustos lanzados con el único deseo de dañar.

Río Segundo se muestra contento, satisfecho y el Sr. Ministro puede estar seguro de que aquí reina la paz, la tranquilidad y que esos gritos son de uno que se está ahogando.

Corresponsal Viajero

## Está tostado Por qué?

Para impregnarle el delicioso aroma "BURLEY."



### La India

tiene gran existencia en su bodega de CAFE BENEFICIADO de 1a., 2a. y 3a. clase TOMAS FERNANDEZ & HNC.

### Bautizo

Anoche con motivo del bautizo de una hija de don Humberto, Meoño y Dolores Madrigal, que lleva por nombre, Aidé, Gilda, se celebró en su casa una lujosa fiesta de confianza de amigas y amigos.

Los padrinos de la niña son don Maximiliano Rojas y señorita Celina Zavaleta.

Con tal regocijo, se bailó en casa de los padres hasta las 20 horas, donde se brindó tranquilamente, con respeto y cordialidad.

Una lujosa orquesta hizo la celebración de esa bien organizada fiesta. Felicidad a los padres y padrinos de la niña.

## Jardinería Central

DE OCTAVIO LOAIZA

Avisa al público que por aproximarse el 2 de noviembre, día de finados, llama la atención a su numerosa clientela para que hagan sus pedidos con anticipación.

ESMERO EN TODOS LOS TRABAJOS

Teléfono No. 263 en SAN JOSE

Jardinería de Cartago, 69

**NEW YORK CIGARETTES**

**16 POR**

**60 CENTIMOS**

**UN EXITO BASADO EN CALIDAD PERMANENTE**

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

## Salco & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

### De Administración

Deseosa la Administración de LA PERSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

|                   |                    |
|-------------------|--------------------|
| Guápiles.....     | Juan J. Valenciano |
| Santa Ana.....    | Abelardo Chavarría |
| Vuelta de Jorco.. | Blas García        |
| Filadelfia.....   | Casimiro Carmona   |
| Bolsón.....       | Melitón Duarte     |

El Administrador

BUSQUE LA PRENSA

### El Canto a la Fe

En la publicación de algunos cantos del poeta Carlomagno Araya, que hicimos ayer, hay un error de consideración en el canto a la Fe, en el cual se suprimieron por completo, dos versos.

Reproducimos la estrofa entera y como la tenía escrita Araya.

«Todo vive por Dios y Dios en todo espante su poder y su grandeza. Desde el blanco nenúfar que en el lodo crece ostentando singular belleza, hasta el cóndor que vive en los Andes en la empinada cumbre, elevan a ese Dios himnos de gloria».

Pedimos disculpa al amigo Araya por tan involuntaria supresión.

### El baile del 12 en el Golf Club

En los salones del Golf Club, a las nueve p. m., se verificará el gran baile del 12 de Octubre. El Comité está integrado por las apreciables damas doña Paulina de Brenes, doña Edit de Povedano, doña Clemencia de Quirós, Celina de Cañas, Lía de Quirós y Florinda de Wilson y por los caballeros don Roberto Brenes, don Guillermo Vargas, don Diego Povedano, don Alfredo Sasso, don Ernesto Quirós, John Mr. Keit, Rafael Alvarado B. y Enrique Peyroulet.

# La visión optimista

## PLEBEYISMO

Pero el poseer «carácter» tiene sus quiebras. ¿Por qué solemos ser tan inflexibles con los sujetos que se distinguen?... ¿De dónde emana ese afán de querer mutilar los individuos justamente por lo que de más personales tienen?... Si una mujer se viste de modo peculiar, todas las que logran sobresalir con elegancia dirán horrores de la «osada»; si un poeta se deja melena, los que nos cortamos el pelo quincenalmente veremos al «audaz» con antipatía; si un escritor tiene estilo característico, los embadurnadores de la prensa harán porque el vulgo entienda que aquello es defectuoso, cuando no grotesco. Parece que existiera el horror a todo lo personal, a cuanto puede diferenciarnos de la masa. Si ustedes se ponen, porque les gusta, una agría corbata verdegay, cien bocas crueles han de comentar iracundas:

— ¡Es un excéntrico!... ¡Todo por ver!...

No se concibe que nadie haga algo distinto respondiendo a una inclinación anímica. Y esto es todo un síntoma de atraso, de intolerancia. Plebeyismo es, que dicen ahora. Plebeyismo es nuestra curiosidad aldeana y cierta irreprimible malevolencia que por lo común, va tras de aquella. Basta que una mujer hermosa se singularice un día, o un hombre de talento se ponga mañana una cosa rara, para que el comentario hostil persiga o raje. Destacar con la inteligencia es grave pecado. Con la indumentaria y el genio, falta que solo a fuerzas de años y arrepentimiento, cuando no con la muerte, se perdona. Por eso los artistas, tan díscolos a los usos establecidos durante su primera juventud, van suprimiendo luego los sombreros aludos, las pipas agresivas, las corbatas profusas y las crechachas dandetianas a medida que en-

treveen, merced a sus progresos técnicos, la posibilidad de entrar en sociedad. Ninguna dama «distinguida» llamaría, para que le hiciera un retrato, a un pintor melencólico. Los hombres vulgares y cautos creen de buena fe que todos esos aditamentos bohemios suelen ser cosa falsa:

— ¿Por qué no se viste usted como todo el mundo? — aconsejan llegado el momento, al «arbitrario» que se les pone a tiro.

No saben que el sacrificio de un rasgo personal cualquiera equivale a una amputación. Afectar es poseer.

«La afectación es la expresión más natural de la sinceridad», escribe Pérez de Ayala, recordando de paso aquel dicho de La Rochefoucauld, que fia es la peor de las afectaciones la de la naturalidad.

Desde otro punto de vista el hecho en sí de llamar la atención, importa un gesto casi generoso. El dandy merece nuestra gratitud, desde merced a su original atildamiento llega a ser un interesante espectáculo para nosotros. Prueba de que nos considera desde el momento en que se acicala. Si sintiesen por los semejantes el frío desdén de cualquier hombre vulgar, D'Annunzio, Rusiñol, Barrés, etc., aparecerían sucios, despechugados, en mangas de camisa. Estos países de América, no pueden sustraerse todavía al plebeyismo. Día llegará en que las cosas cambien de sentido. Entonces a ningún transeunte ha de ocurrírsele eso de ir burlón a mirar como sujeta el monóculo un hombre que detesta las consabidas gafas.

VICENTE A. SALAVERRI

### La India

tiene para vender en perfecto estado

UN AUTOCAMION

para pasajeros

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

### TEATROS

NACIONAL.—Hamlet.

VARIEDADES.—El Secreto de a Muerte.

TREBOL.—Cadenas Rotas.

### Estimable enferma

En la ciudad de Cartago se encuentra gravemente enferma doña Manuela Vargas v. de Guerrero.

Que mejore pronto, son nuestros más vivos deseos.

### Cumpleaños

En la residencia de doña Joaquina v. de Fernández se verificó el domingo pasado una simpática fiestecita con motivo del cumpleaños de la niña Elia Acosta. Concurrieron las señoritas Ada Fernández, Chayito Monge, Elisa Mena, Nelly Alvarado, Caridad Rojas, Rafaelita Monge, Rosario Morales, Angela Monge, Marcelina Zeledón, Flora y Pina Escribano.

### Baile en Limón

En el gran baile que se celebrará el 11 de octubre en la ciudad de Limón serán recibidoras las apreciables damas doña Luisa de Solbalvarri y doña Amalia de Vega, y señoritas Ena Acuña, Alicia Batista y Claudina Bogarín.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus rectas a las respectivas agencias.

### Choque de autos

Ayer coalisionó el auto número 167 con el coche 21. El primero manejado por Francisco Solís y el segundo por Joaquín Valverde. Ambos chunches quedaron bastante dañados y sus respectivos conductores fueron citados.

### Accidente a un niño

En la esquina de la Escuela Mauro Fernández, resbaló en una cáscara de naranja un niño del propietario de la panadería «La Habanera», y cayó fracturándose un brazo. Varias personas lo levantaron y lo llevaron a su casa, pero su padre para más comodidad lo llevó al Hospital donde se le entablilló el brazo malo.

Lamentamos tan sensible desgracia y deseamos que el pequeño paciente mejore pronto.

### Serio escándalo

Ayer tarde frente a las piezas de Peralta hubo un serio escándalo. Dos mujeres según parece, aconsejadas por otra, atacaron a una señora, ocasionándole golpes de consideración en la cara. La policía intervino y fueron todas citadas.

Parece que la mujer que aconsejó a las otras, se le sigue una causa en una de las Alcaldías en perjuicio de la señora atacada.

### En la Alcaldía Primera

En la Alcaldía 1ª. se instruye sumaria por hurto de uso y daños contra Juan de Dios Sanabria, en perjuicio de don Tomás Borbón Orozco.

### El tren del Pacífico

Nos avisaron hoy por teléfono de la Administración del Ferrocarril al Pacífico que hoy llegará el tren hasta Orotina pues son muchos los derrumbes que hay. Parece que las lluvias de anoche han causado muchos daños en la línea.

## United Fruit Company

### SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a puerto Limón el jueves 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA, harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Con el vapor CAMITO de la ELDERS y FYFFES LTD. que zarpará de Limón el 13 de los corrientes, quedará restablecido el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingston. Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limon y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders y Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limon a Cristobal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limon y San José o a los sub-Agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, octubre 9 de 1922.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas - Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Crema Soda, Ginger-ale



PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA NOME DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

OBRAS EN VENTA EN LA

Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A C 1-50

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró. El espada Montes, Frank Harris. Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof. La voz de las campanas, Carlos Dickens. El Abismo, Carlos Dickens. Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson. Quitolis, J. Jesús García. Fabián Airdón, J. Pérez Bojart. Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett. Nesto, Federico Mistral. Ansias de vida, Luis Q. Huertos. Nuestros hermanos, Henri I vedán. Culgabell, W. Le Queux. Por la vida, J. Pous y Pagé. Las rocas blancas, Eduardo P. Rod. Su Majestad, Enrique Laveán. El caudaver viviente, León I. Iostoi. El refugio, Stevenson y Orbourne. Erótica, B. Morales San Martín. Relato de un nihilista, Antón Tchokr. La Voluntad..... El cupón falso, León Tolstoi. Del huerto provinciano, Gabriel Miró. Fausto, por Iván Turguenef. Balada, R. Sánchez Díaz. Juventud de Príncipe, W. Meyer Kolstomero, Conde León Tolstoi. Minnie, A. Lichtenberg. Jacobs, Joaquín Ruyra. El dragón de fuego, Jacinto Benavente. Ernestina, Prudencio Bertrana. Boda oficial, R. H. Savage. El hurto sabroso, José Carner. Rey en la tumba, Anthony Hope. El silencio, Eduardo Rod. Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t. Manzana de Anís, Francis Jammes. El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t. El amor catódrico, G. Martínez Sierra. La enjuta, Victor Catalá. Dios salve a la Reina!, Allen Upward. La bella dormida en el bosque..... François de Nion. Rebelión, Joaquín Dicenta.

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA..... 4 00 AURORA ROJA..... 3 50 LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3 50 LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50 EL MUNDO ES ANSI..... 3 50 PARADOX, REV..... 3 50 LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50 LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50 CON LA PLUMAY CON EL SABLE..... 3 00 LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 55 EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3 05 EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

- TOMOS A C 1-25 CADA UNO Shelley : Shakespeare : Leopardi Verlaine : Heine : Wordsworth Teixeira d'Pascoaes : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Marti

- A C 4.00 el tomo El Ocaso del Hombre El Enigma de lo Imposible Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... 5-00 El Camino de Paros..... 3-50 El Mirador de Próspero..... 5-00 Hombres de América..... 5-00 Ariel..... 2-50 El que vendrá..... 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: C 1 25

Obras completas de W. Walter Atkinson

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO CONOCETE! LAS FUERZAS OCULTAS. PSICOLOGIA DEL EXITO. LAS LEYES DEL PENSAMIENTO. QUIERE, Y PODRASI. EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ADELANTE EL EXITO COMERCIAL ABRIRSE PASO LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO EL ROMANCERO DEL CID LA ILIADA, Homero FAUSTO (2 tomos), Goethe EL BANDOLERO, T. de Molina ENTREMESSES, Cervantes EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare EDIPO (trilogía), Sófocles AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai PILAR ABARCA, J. Llampayas

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall MISCELÁNEA FILOSÓFICA, Voltaire LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent TEMAS VARIOS, E. Benot EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola DE LOS JESUITAS, J. Michelet LA RELIGIOSA, Diderot

Obras Anatole France

- La azucena roja..... 3-50 El crimen de un académico..... 3-50 El caso de Santa Clara..... 3-50 Opiniones de Jerónimo Coignard..... 3-50 El hijo de la reina Patoja..... 3-50 El marqués de mimbres..... 3-50 El anillo de amatista..... 3-50 El olmo del paseo..... 3-50

Obras de H. Balzac

- A C 2.00 TOMO EMPASTADO La musa del departamento. Las rivalidades. El padre Goriot. César Birotteau. La casa de Nucingen. La casa del gato que pelotea. El contrato de matrimonio Modesta Mignon La última encarnación de Vautrin Los chuanes. Los Maranas. Luis Lambert. Juana la Pálida. Reverso de la Historia contemporánea El diputado de Arcis. El primo Pons. Un asunto tenebroso. La misa del ateo. La prima Bel El cura de aldeas Los Aldeanos La investigación de lo absoluto El hijo maldito Disgustillos de la vida conyugal Ursula Mirvet. Eugenia Grandet Peñilla

Ediciones Mínimas

- A 40 CENTIMOS TOMO El aguafuertes del Zoológico, C. Onelli. dolores, Andrés Terzaga. mismo. M. Medina Betancort. número. Amatorias, Mariana Alcoforado. dolor n. Fray Mocho (José S. Alvarez). lo endure. Gaudemio Valencia. cia. Mart. Edmundo Montagne. s páginas, Rem de Gourmont. eres cuentos, A. Monteavaro. matrimonio de Barba Asuá

Crónica de baile

(Estilo de uso corriente)

La casa, casa de viuda acomodada y parrandera ostentaba por doquier ramos de verde uruca y cándidas flores del pensil.

Por allá se veía una maceta que lucía el tallo enbiesto de una pacaya doméstica, por acá un bouquet colgado como por descuido en un jarrón deteriorado y acullá una estatua de Venus y de yeso.

Todo estaba dispuesto allí con un gusto y una cursilería, que denunciaban la distinción de los dueños de casa.

¡Qué modo de colocar las sillas y qué manera de disponerlo todo!

A las ocho menos diez minutos empezaron a llegar los convidados. Doña Robustiana luciendo un vestido que pasaba de castaño oscuro, por lo descotado, y sus bellas bijas Ruperita y Pascuala, ocultando sus misteriosos encantos bajo unos trajes de color de crepúsculo vespertino, los recibían en el vestíbulo con amabilidad inusitada, invitándolos a pasar adelante con toda confianza y a dejar sus abrigos y pañolones donde primero pudieran.

Nosotros llegamos de los primeros y, sin embargo, no pudimos cogerle la delantera a doña Clara, que estaba ya en el salón de baile con sus tres hijas: la celestial Lupita, que es un lirio entreabierto, Clarita que es otro lirio un poco más abierto, y Juanita que es también otro lirio, pero abierto completamente a las caricias de la brisa y del que quiera pedir su blanca mano.

Pronto llegaron otras mamás con sus correspondientes niñas.

Eran éstas Charito, la del talle concupiscente, Laura la de los dientes marfilinos, pero positos, Ernestina la de pecho sobresaltado, Claudia la de perímetro curvilíneo y mórvido. Marta la de cutis entreverado, Lucía la de pie breve y cintura semibreve con puntillo.

Pronto el salón se vió cuajado de ángeles y serafines saturado de perfumes. Presentaba un aspecto verdaderamente pintoresco por las muchas pinturas que ostentaban las niñas en sus respectivas fisonomías.

Llamaban, sobre todo, la atención, las niñas de Pega y las de Candil, tanto por sus físicos distinguidos como por su porte aristocrático.

¡Qué bella estaba Restituta con su traje color de ilusión a medio desvanecer!

¡Y Serafina? Esta sí que daba el opio con sus ojos fosforescentes!...

No estaban menos atrayentes Paca Peca y Lola Lila, y era difícil averiguar cuál de todas aquellas sílfides se llevaría la palma de la belleza.

Los jóvenes, todos ellos de la buena sociedad josefina, esperaban impacientes en los pasillos y corredores, el momento espasmódico en que debían deslizarse por el salón al compás de la música.

Las niñas esperaban también impacientes la hora de los deslices

De pronto la orquesta rompió a tocar un vertiginoso vals!...

¡Sublime instantel!...

Los jóvenes se dirigieron a las señoritas para decirles las frases de reglamento.

— Señorita, ¿me dispensa usted el honor de bailar conmigo esta pieza? Y pronto estuvieron formadas las parejas, empezándose a oír los diálogos entrecortados.

El salón parecía una gruta encantada do resplandecía la belleza, do reinaba la alegría, do el amor batía sus alas y do, re, mi, fa, sol, la, si.

¡Tersipcore y doña Robustiana triunfaban!

Aquella apoderándose de las juveniles almas, y ésta haciendo derroche de amabilidad, de cultura y de sangría con barquillos!

¡Qué dulce exposición es la del baile! No hay nada comparable a ese entretenimiento que instituyó, a mi entender, San Pascual Bailón, y que nos autoriza para estrechar entre nuestros brazos a las muchachas bonitas, a despecho del recato natural.

que desde el primer momento se agarró a mi cuerpo gentil de un modo alarmante, estropeándome mis diminutos pies.

Las otras otras parejas se entregaban al dulce embeleso de los giros voluptuosos y era de ver el abigarrado conjunto de danzantes, unos llevando el brazo muy estirado como para abrirse campo, otros apoyando la manecita de la compañera en el costado derecho, y otros balanceando el brazo a compás.

Al vals vertiginoso siguió una cadenciosa mazurca y luego unas cuadrillas, que se convirtieron pronto en un belén de todos los diablos.

En seguida pasamos al ambigü donde nos sirvieron kola sencill. Le preguntamos a doña Robustiana si tenía kola doble y nos contestó que ella no era ningún cometa y que en su casa todo era sencillez y modestia.

Sin embargo, la fiesta siguió en medio del mayor regocijo. El entusiasmo era grande y la sala muy pequeña para contener a tantas parejas! Las mamás hacían todo lo posible porque sus hijas hallasen el novio apetecido, y no faltaron las promesas de amor, las declaraciones y los suspiros sollozantes.

Ah!... Pero aquellas horas felices habían de pasar muy pronto; a medida que el reloj fuera indicándolo.

Efectivamente, después de las dos de la mañana, hora en que estuvo la fiesta en su mayor intensidad de vértigo, el reloj dió las tres, luego las tres y media y por fin las cuatro, sin que fueran eficaces nuestras súplicas para que no diera la hora y para que los músicos tocaran algo más de lo convenido en el contrato.

No hubo más remedio que marcharnos a nuestras casas

Yo, me retiré llevándome en el alma dulce a la par que impercederos recuerdos de tan simpática fiesta.

Lo que no pude llevar fue mi sobretodo, porque se lo robó un joven de la buena sociedad.

TEODORO QUIRÓS BLANCO

"Gets-It" Segura Exterminacion De Callos



"Gets-It" Segura Muerte de Callos

Toda clase de callos y callosidades se rinden a "Gets-It" y se desprenden inmediatamente. Únicamente unos cuantos segundos y dos o tres gotas, son necesarios para eliminar el dolor. Vaya a su farmacia hoy mismo y pida una botella de "Gets-It."

Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

La India

Acaba de recibir y tiene a la venta CEBOLLA CANARIA rosada y amarilla TOMAS FERNANDEZ & HNO.

La fiesta del Auto Club

Según los preparativos que se hacen, la fiesta que celebrarán los socios del Auto Club, el 12 de Octubre, resultará muy lucida. A los señores don Cleto González Viquez y a don Joaquín Vargas Coto se les condecorará. Los señores Vives y Robert trabajan con entusiasmo con el objeto de que este festival resulte lo más lucido posible.



LOS PASAJES Servicio de Café y Lonches

Casa de D. Fausto Calderón C., hacia el lado Norte de Mercado. Cuenta con Reservado y todos los elementos necesarios para prestar servicio y eficiente rápido. Abieto desde las 6 a. m. hasta las 11 p. m.

Ecos de Esparta

La Ley de Casas Baratas que dió oportunidad al Poder Ejecutivo para un acto de cordura con su veto, ha servido para revelar algo que ha dejado estupefactos a muchos curados de espanto.

Cuando el Diputado S. Fernández dió a luz el proyecto de ley en cuestión, entre otras graciosas reparticiones a los pueblos destioido veinticinco mil colones para pagar una deuda de cañería de Esparta por igual cantidad. Aquí se achacó a error eso de la deuda, y se atribuyó a que alguien había soplado mal al Diputado proponente. Pero después en la discusión detallada de dicha ley volvió a relucir la deuda de veinticinco mil, y por último al emitirse, la supra dicha deuda de veinticinco mil colones de la cañería de Esparta quedó firme.

Cómo y a qué hora ha crecido esa deuda que el Organo Oficial confirma es un misterio para los que aquí vivimos, y es muy posible que continúe siéndolo mientras la administración de los señores Acosta mantenga este lugar manejado a modo de encomienda por su favorito Diputado.

En veintinueve meses que lleva esta administración en su carrera el hermetismo más vigoroso se ha erigido aquí en sistema, al extremo de que no se ha visto publicada ni siquiera la minuta de una acta municipal, ni un cuadro de caja de la Tesorería. Sólo el constante caeero de progresos que no se ven y la tarifa de impuestos se conoce. Y no hay esperanzas de saber algo. Ni el señor Jefe Político ni su hermano carnal el señor Tesorero Municipal, ni su hermano político el

C. F. C.

Imprenta Falco y Borrás

DR. CONSTANTINO HERDOCIA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades Teléfono Númeo 143 - San José, Costa Rica

Elders & Fyffes Limited SERVICIO DE VAPORES Principiando con el vapor CAMITO que llegará a Puerto Limón el día 12 de octubre, quedará restablecido el servicio quincenal directo de pasajeros y carga entre Puerto Limón y Bristol, Inglaterra. Para más informes dirigirse a las oficinas de la UNITED FRUIT Co. en Limón y San José G. P. CHITTENDEN, Administrador San José, Setiembre 25 de 1922.

A nuestros clientes Y AL PUBLICO EN GENERAL Avisamos que habiendo comprado el Aserradero de la Compañía Industrial EL LABERINTO, podemos hacernos cargo de entregar cualquier cantidad de madera que se nos pida NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS DE PLAZA DEPOSITO PERMANENTE de las afamadas maderas de EL COYOLAR STRUCK & ALVARADO - Teléfono 1254

La España Martínez & Co. Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS Teléfono 756 - Apartado 211 - SAÑ JOSÉ Anúnciese en "La Prensa"